

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

## Precios medios del mercado de Teruel.

**Teruel.**—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 32.—Candeal, á 32.—Jeja, á 30,50.—Royo, á 31,50.—Morcacho á 23.—Centeno, á 19,60.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.<sup>a</sup>, á 70.—Id. id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.<sup>a</sup>, á 76.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.<sup>a</sup>, á 34.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 30.—Id. de 3.<sup>a</sup>, á 27.—Sal, á 4.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

**SANTO DE HOY.**—La exalt. de la Sta. Cruz.

**EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.**—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7.

**SANTA IGLESIA CATEDRAL.**—Continúa la novena á Ntra. Sra. de los Desamparados. Todos los dias á las 9 y media de la mañana misa solemne, por la tarde á las 5 el novenario.

A consecuencia de haber sido montado en el pueblo de Odon un excelente molino harinero, hemos recibido de nuestro corresponsal de Calamocha las siguientes noticias que dan á conocer las ventajas que ha de reportar dicho molino á aquella comarca y las condiciones que el artefacto reúne.

«Accidentalmente me encontré en el pueblo de Odon, dice la carta á que aludimos, el dia de la inauguración de un molino harinero que ha sido allí establecido por una sociedad compuesta de hijos del país. La maquinaria es de lo más moderno que existe, utilizándose como fuerza motriz el vapor.

Como esta clase de industria es nueva en este país, está llamando grandemente la atención de sus habitantes; así es que en dicho dia fué muy numerosa la concurren-

cia que acudió á presenciar el primer ensayo, quedando todos altamente satisfechos del buen resultado obtenido en las primeras 16 horas.

Si la calidad de la harina elaborada corresponde á lo que hemos visto se espera no cabe ningun género de duda que la instalación de dicho molino en donde se encuentra será muy conveniente á los pueblos inmediatos, porque les ofrece las ventajas de estar más próximo á ellos, con lo cual ahorran los gastos y molestias que son consiguientes á los trasportes á largas distancias, pudiendo además moler á horas fijas y en todas épocas del año, lo que no sucede con los molinos de la Rivera que tienen que estar parados en ciertas temporadas por la falta de aguas.

Consta dicho artefacto de dos muelas que pueden moler por hora muy cerca de seis robos cada una, ó sean 1,80 hectólitos entre las dos en doce horas, es decir, lo bastante para las necesidades de la localidad.

Si la Sociedad que ha acometido semejante empresa intenta resarcirse poco á poco de los muchos gastos que ha tenido que hacer hasta el dia, de seguro que el beneficio que con ello alcanzarán estos pueblos, así como el de los socios, será seguro, grande y justo.

Reciban unos y otros nuestro parabien y quiera Dios concederles á todos la recompensa merecida.»

Dedicado especialmente EL TUROLENSE al fomento y defensa de los intereses materia-

les de esta provincia, no puede menos de congratularse al tener noticia del planteamiento de algunas mejoras cuya necesidad tan sentida es en ciertas comarcas. Algunas de estas hay en que se nota claramente la falta de molinos harineros, no obstante que disponen de soberbios saltos de aguas ó de abundantes carbones minerales, y sin embargo, ignoramos si por incuria ó por otras causas, permanecen entregadas por completo á un punible abandono.

Bueno sería que tomasen el ejemplo de aquellas localidades en que las necesidades son satisfechas tan pronto como se manifiestan, pues solo así se asegura y cumple el progreso y bienestar de los pueblos.

### CRÓNICA GENERAL.

El lunes, á las dos de la tarde, una caballería dió en la calle del Tozal un par de coces en la frente á un muchacho que por allí pasaba, habiendo sido trasladado en muy mal estado al hospital.

Es sensible que no se ponga coto al abuso tan generalizado de dejar poco menos que abandonadas las caballerías en las vías públicas. ¿No sería posible que quien puede y debe castigar con rigoresos descuidos que solo traen consecuencias lamentables?

Continúan algunos pequeñuelos ocupados en vestir el *noble traje de torero*, con gran contentamiento de sus familias y no poco desconsuelo de los que verían con gusto que ocupaban el tiempo en distracciones mas propias y más adecuadas á sus pocos años.

Son muchos los olmos que tanto en esta Capital como en otras poblaciones de la provincia se están secando á consecuencia de haber sido atacados por ciertos insectos. ¿Porqué la Junta de Agricultura, Industria y Comercio no designa una comision de su seno que estudie suficientemente el caso y proponga, en su vista, las medidas conducentes á extinguir aquella plaga? A buen seguro que los dueños de plantíos de dicha clase de árboles habian de agradecerlo muy mucho.

El Ayuntamiento se propone segun cuentan, empedrar algunas calles de esta poblacion. Lo celebramos.

Dice el *Diario de Castellon*:

«Si hay subdelegados de medicina en Vina-roz, no comprendemos que continúe *haciendo de las suyas* una buena muger que en Santa Bárbara se dedica á la difícil especialidad de la curacion de las enfermedades de los ojos, para lo cual la buena muger, cual otra bruja, prepara sus drogas á las doce de la noche.

Nosotros sabemos de algun incauto á quien

ha tratado aquella curandera, aplicándole al ojo enfermo un colirio, que entre otras cosas contenia sulfato de plomo y que hubiera perdido la vista si no acude pronto á buscar los auxilios de un reputado oculista valenciano.»

Mucho pudiéramos decir sobre este particular con referencia á la provincia de Teruel, en donde son no pocos los que creen en *saludadores, curanderos y otras gentes de igual ralea*, bien en perjuicio de la salud pública y de los que despues de haber seguido una carrera difícilísima se dedican á la noble profesion de curar.

Varios pueblos de esta provincia se han dirigido al Sr. Gobernador para que se declaren extinguidas las mancomunidades de pastos de Mosqueruela y Teruel.

El alcalde de Galance ha separado al maestro del pueblo por haber tenido cerrada la escuela el 28 de Mayo de 1876, y por haber entrado un borrico en el local destinado á la enseñanza.

Y el maestro se disculpa diciendo: «Que el 28 de Mayo de 1876 fué domingo, y segundo, que nada extraño tiene entrarse el borrico en la escuela, cuando el burro del alcalde vá suelto por el pueblo.

Asi lo encontramos en un periódico y asi lo copiamos.

El Tribunal de imprenta de la Audiencia de este territorio ha pronunciado su fallo absolviendo á nuestro estimado colega *El Diario de Huesca*. Lo celebramos.

En Sos, segun el *Diario de Avisos de Zaragoza*, fué secuestrado dias pasados el jóven y virtuoso sacerdote, D. Wenceslao Gendva, habiendo sido rescataado, despues de sufrir penalidades sin cuento, por una pareja de la benemérita Guardia civil.

Dentro de breves dias se publicarán las nuevas leyes municipal y provincial.

Dice un periódico:

A fines de este mes se verificará el sorteo extraordinario para la amortizacion de títulos del 2 por 100.

Parece que se trata de iniciar una suscripcion en Francia para elevar un monumento á Thiers, y que se cambiará el nombre de la plaza de San Jorge por el de plaza de Thiers.

Mr. Emilio Olivier es el encargado de la oracion fúnebre que debe pronunciarse en la Academia á la memoria del académico difunto.

El laconismo telegráfico es delicioso.

Acabamos de leer los siguientes despachos:

- 1.º Acaba con mi suegra. Mándame la lana.
- 2.º Tu padre moribundo. Ven pronto.
- 3.º (Respuesta al anterior). Salgo en el tren de *placer*.

En un congreso de sastres de Berlin se ha decidido renunciar á las modas extranjeras, y

estimular con premios el celo de los maestros y oficiales alemanes á fin de crear una moda nacional.

Es una indirecta á los figurines de París.

En Winterthur, Suiza, ha ocurrido una espantosa desgracia. Un niño de doce años se cayó en una cisterna de unos veinte piés de profundidad; el padre del niño y un obrero que trabajaba á sus órdenes murieron asfixiados al querer prestar socorro á la infeliz criatura; otros dos obreros perecieron al intentar la misma empresa. Solamente pudieron extraerse los cadáveres haciendo llegar al fondo del pozo una corriente de aire puro por medio de una bomba.

Los telégrafos rusos han producido durante el mes de Julio último y primer semestre del año, treinta y nueve millones de reales.

La biblioteca mercantil de Nueva-York contiene actualmente 170.000 volúmenes.

Segun una estadística reciente, los ingleses poseen hoy una flota comercial de 25,000 buques con 7 millones de toneladas y 200,000 marineros. El número de hombres que cada dia resultan de baja por accidentes de mar, son 8; el de los navíos, 6, lo cual representa al año una pérdida de mas de 2,000 buques y de 3,000 marineros. No todos son ingleses, sino que pertenecen á distintos paises, y en los mares de la China el 60 por 100 son extranjeros.

El número 375 del *Fomento de la Produccion Nacional*, que acaba de salir á luz, contiene el siguiente

*Sumario.*—I. La política comercial española, I, por F. J. O.—II. exposicion hortícola.—III. Correspondencias particulares, por G.—IV. Miscelánea:—V. Revista comercial de la Semana.

Se suscribe en la Secretaria de la Asociacion *Fomento de la Produccion Nacional*, Barcelona, calle del Pino, número 5.

Hemos recibido una hoja suscrita por don Blas Ibañez en la que se contesta á otra publicada por D. José M.<sup>a</sup> Royo de la cual digimos algunas palabras en El TUROLENNE como la primera versa sola y exclusivamente sobre cuestiones personales, nada nos atrevemos á decir respecto á su contenido.

Ibraim Bajá, el nuevo gobernador de Andrinópolis, se halla animado del más sombrío fanatismo, del cual dá cada dia nuevas pruebas. En los quince dias últimos han sido ahorca-

dos 80 búlgaros en aquella ciudad donde impera en todo su esplendor la ley marcial.

El Consejo de guerra juzga en un abrir y cerrar de ojos á los infelices búlgaros por docenas.

Un francés habitante en Filippópolis, tenia por criado á un búlgaro, muchacho dulce é inofensivo.

Habiéndole enviado á Andrinópolis para comprar provisiones, admiróse de que no volviera.

A los tres dias supo que el criado, detenido á su llegada á la ciudad, habia sido ahorcado solo por ser búlgaro y sin otra forma de proceso.

En Jatar-Bazardjick, el Kaimacan ha mandado ahorcar á 20 habitantes, para calmar la efervescencia popular.

Se hallan vacantes las plazas Médico-Cirujano de Linares, con la dotacion de 1900 pesetas anuales, y las de Veterinario de Jorcas, Obon y Rubielos de Mora.

Recomendamos la lectura del anuncio del *Café Nervino*, pues aunque es ya de todo el mundo conocido por las muchas curaciones que con él se han verificado y verifican diariamente, podrán convencerse una vez más de la conveniencia de su uso, tanto los enfermos para curarse, como las personas sanas para evitar las enfermedades.

Se nos ha dicho que á consecuencia de la tempestad que descargó el Miércoles por la noche en el pueblo de Celadas, perecieron ahogadas un número bastante considerable de reses lanares que estaban encerradas en una pardi-dera.

Ayer se recibió en este Gobierno de provincia un telégrama dando aviso de haber ocurrido una imponente inundacion en el pueblo de Villafranca [del Campo. Las aguas alcanzaban dentro de la poblacion la altura media de dos metros.

Inmediatamente que llegó la noticia á esta Capital, salieron en direccion al sitio de la catástrofe, el Sr. Gobernador con el Secretario del Gobierno y el Arquitecto provincial.

¡Quiera Dios no aumentar con nuevas calamidades las muchas tribulaciones que afligen á los pueblos de esta provincia, sobradó castigados por la última guerra civil y por la escasa cosecha que han tenido este año!

#### *Un consejo prudente.*

De cuantas enfermedades llevan su contingente á los boletines de fallecimiento, la mas comun, la que mas desespera á las familias, la que cada dia ocasiona mayor número de víctimas, es, sin duda alguna, la tisis pulmonar. La ciencia no ha encontrado hasta hoy ningun medio de curarla, y sus esfuerzos se limitan á aliviar á los dolientes y á prolongar su existencia por algunos años á fuerza de cuidados. Todo el mundo sabe que una de las cosas que se recomiendan á los tísicos es pasar el invierno en los países cálidos, y, á ser posible, en las cercanías de los bosques de pinos, cuyas emanaciones, ejercen una accion muy favorable sobre el pulmon. Por desgracia, muchos enfermos no pueden ir á buscar la salud lejos de su patria, á ellos especialmente se dirige este artículo.

Esperimentos hechos primero en Brusélas y despues en otras muchas ciudades han probado que el alquitran, producto resinoso del pino, ejerce una accion notabilísima y en extremo benéfica en los enfermos que padecen de tisis ó de bronquitis.

Bastan esos beneficios para que este producto merezca llamar la atencion de los enfermos. Pero sabido es que los beneficios de todo remedio son mayores cuando se le toma al principio de la enfermedad. El menor resfriado puede degenerar en bronquitis; así, pues, conviene someterse al tratamiento del alquitran desde que el enfermo empieza á toser. Esta recomendacion es tanto mas necesaria, cuanto que muchos tísicos ni siquiera sospechan su enfermedad, y creen buenamente que padecen un gran resfriado ó una lijera bronquitis, cuando ya se ha declarado en ellos la tisis.

El alquitran se emplea bajo la forma de agua alquitranada. Antes de ahora, se echaba alquitran en el fondo de una vasija, se la llenaba de agua, y se agitaba el líquido, antes de emplearle, dos ó tres veces por dia durante una semana. Hoy, se encuentra en todas las farmacias, bajo el nombre de *alquitran de Guyot* (goudron de Guyot,) un licor muy concentrado de alquitran que permite preparar instantáneamente, á medida que se necesite, un agua alquitranada, límpida, muy aromática y bastante agradable. Se vierten una ó dos cucharadillas de café en un vaso de agua, y de esta manera se puede obtener un agua alquitranada mas ó menos cargada de principios aromáticos y tan económica, que un frasco basta para preparar doce litros de agua. Por lo demas, una instruccion detallada acompaña á cada frasco.

El *Alquitran de Guyot* es el que ha servido para hacer esperimentos en siete hospicios y hospitales, tanto en Brusélas como en París, Viena y Lisboa.

Monsieur Guyot prepara tambien pequeñas cápsulas esféricas, del tamaño de una píldora ordinaria, las cuales contienen, bajo una delgada película de gelatina, alquitran de Noruega de primera calidad y puro de toda mezcla. Para las personas que desean tomar el medicamento bajo un pequeño volumen, ó que no les guste el sabor del agua de alquitran, esta preparacion la reemplaza fácilmente y ofrece tambien la ventaja de poder tomarse aun en viaje. Cada frasco contiene 60 cápsulas; esto basta para comprender cuan barato es el tratamiento por las referidas *Cápsulas de alquitran de Guyot* apenas sube á un real diario.

Cuando el resfriado sea tenaz, ó cuando se desee obtener un efecto mas rápido, convendrá seguir el tratamiento por las *Cápsulas de Alquitran* y tomar simultáneamente á las comidas y al tiempo de acostarse el agua alquitranada. Esta doble manera dispensa del empleo de tisanas, pastillas y jarabes: el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

## ÚLTIMA HORA.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

#### De la Agencia Fabra.

Paris 11 (2,20 tarde).—Recibido en Madrid 4, 15.—Recibido en esta agencia 5, 15 id.—El Sr. Gambetta no se ha presentado ante el Tribunal correccional del Sena, pero ha avisado que su Abogado estaba enfermo.

El Tribunal ha condenado al Sr. Gambetta en rebeldía á tres meses de prision y á pagar una multa de dos mil francos.

Paris 11 (5,30 tarde).—Segun telegrama de Washington, las relaciones entre América y Méjico son muy cordiales.

El Gobierno de los Estados-Unidos se halla dispuesto á reconocer á Diaz como Presidente, si logra impedir el merodeo en las fronteras.

Lisboa 11.—El Sr. Branco, ministro de Hacienda de Portugal, ha presentado su dimision.

El ministro de Marina Sr. Mello Gouvea desempeñará interinamente dicho ministerio.

La escuadra española ha salido con rumbo á Cádiz.

Santander, 12.—El vapor correo «Puerto Rico,» procedente de la Habana, ha fondeado sin novedad en este puerto, hoy miércoles á las siete de la mañana, conduciendo la correspondencia, 58 pasajeros en las cámaras y 273 individuos de tropa.

Viena, 12.—Ayer continuaba en Plewna un vivo fuego de artillería.

Los rusos parece adelantan poco.

Londres, 12.—Segun *El Times*, cincuenta mil rusos atravesarán el Danubio por Turna Severin, dirigiéndose á Sérvia.

### Del Centro Telegráfico.

Viena 11.—Plewna se halla sitiada, pero aun no ha sido tomada.

Se han suscitado celos y rivalidades entre Meherent-Ali y Suleyman-Baja. Este último se opone abiertamente á que se efectúe la union de ambos cuerpos de ejército.

### Cotizacion oficial.

3 por 100 interior.....	12,22.
Bonos del Tesoro.....	69,00.
Carp. prov. série int.....	88,00.
R. de la C. D.....	79,00.
Ced. hipot.....	98,25.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

#### SECRETO ARABE EXCLUSIVO

del Doctor Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusa la jaqueca, los accidente, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencias, ardores flatos, exceso de bilis, el estreñimiento y demás trastornos del aparato pastrohepató intestinal, histerismo y desarreglos menstruos, la anemia, clorosis, hidropesías, diabetes, escrófulas flaquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones, es tónico, neurosténico, altamente higiénico, salutarífico por las enfermedades que evita su uso diario y verdadera panacea para las enfermedades de la niñez. Infinitas certificaciones de médicos farmacéuticos y particulares acreditan curaciones con el «Café Nervino» rebeldes á todo otro tratamiento. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero. Teruel, Droguería de Monleon.-DEPÓSITO CENTRAL Espoz y Mina 18 Dr. Morales Madrid.—Se mandan prospectos gratis á quien los pida: p. 2—